

Éditorial

NOUS AVONS LA JOIE DE VOUS PRÉSENTER UN NUMÉRO D'*ALETHEIA* SUR LA LITURGIE. Pour préparer ce numéro, le comité de rédaction a retenu deux axes majeurs :

- étudier spécialement la liturgie comme acte, « l'acte liturgique » ;
- creuser le lien entre liturgie et vie spirituelle.

Ainsi nous avons abordé la liturgie à la lumière d'une théologie à la fois attentive à l'expérience humaine et nourrissante pour la vie spirituelle, selon la vocation de notre revue : procurer des éléments abordables de formation philosophique, théologique et spirituelle.

Par ce numéro d'*Aletheia*, nous avons aussi voulu honorer la réforme liturgique promue par le Concile Vatican II et la Constitution *Sacrosanctum Concilium* sur la sainte liturgie, promulguée par Paul VI le 4 décembre 1963. Ce fut le premier texte du Concile, avec le – moins important – Décret *Inter mirifica* sur les moyens de communication sociale.

L'Église engrangeait ainsi les fruits d'un « mouvement liturgique » commencé au XIX^e siècle avec Dom Guéranger, le restaurateur de Solesmes, et qui s'est développé dans une large première moitié du XX^e siècle. On peut emprunter au théologien français Louis Bouyer une définition de ce mouvement liturgique : il « est la réponse que suscite naturellement dans l'Église la conscience de ce fait que beaucoup de gens ont perdu la connaissance et l'intelligence de la liturgie qui devraient appartenir aux chrétiens tant clercs que laïcs, et, en conséquence, ont perdu également le bon usage de la liturgie¹ ». Il est beau de constater la

¹ Louis BOUYER, *La vie liturgique. Une critique constructive du Mouvement liturgique*, Paris, Éd. du Cerf, 1956, p. 58. Pour une introduction au mouvement liturgique, nous recommandons la contribution sous le titre : « Mouvement liturgique » de Burkhard NEUNHEUSER dans le deuxième volume du *Dictionnaire encyclopédique de la liturgie*, Turnhout, Brepols, 2002, p. 45-55. Deux numéros récents de la revue *La Maison-Dieu*, les n° 260 et 269, contiennent des articles intéressants sur le mouvement liturgique. Notons en particulier dans le n° 269 de mars

convergence de la recherche théologique et du souci des pasteurs, des papes – en particulier Pie XII par l'encyclique *Mediator Dei* en 1947 – aux pères du Concile, pour retrouver le sens plénier de la liturgie.

Nous tenons à remercier les auteurs qui ont contribué à ce numéro, tout d'abord Mgr Robert Le Gall, ancien Abbé de l'abbaye bénédictine Sainte-Anne de Kergonan et archevêque émérite de Toulouse, et le p. Louis-Marie Chauvet. Ces deux spécialistes bien connus de la liturgie nous ont transmis des contributions précieuses : l'une sur les oraisons de la nouvelle édition du *Missel romain* et l'autre proposant une réflexion théologique, anthropologique et pastorale sur la liturgie aujourd'hui.

Nous avons reçu des articles également d'auteurs qui ont dégagé de leur temps précieux pour les écrire : M. Udo Baierl sur l'expérience dans la célébration et la fête chrétienne, nos frères Gonzague (sur l'assemblée et la liturgie, dans une perspective ecclésiologique), Jean-Eudes (une bibliographie commentée sur le sujet de la liturgique) et Jean-Polycarpe (une note sur le chant liturgique comme geste vocal). Qu'ils en soient aussi vivement remerciés.

Un mot spécial pour l'article de J. P. Trares sur « La théologie liturgique chez Augustin ». Cet article originellement paru en anglais nous présente l'approche de la liturgie par un Père de l'Église, au IV^e siècle.

Nous voudrions enfin faire mémoire de sœur Christiane Meres, prieure du carmel de Bruxelles, qui nous avait apporté une contribution de grande qualité sur « Thérèse de l'Enfant-Jésus et de la Sainte Face en son itinéraire spirituel vers la liberté », dans le n° 63 d'*Aletheia* en 2023. Elle a publié ensuite, en 2024, une biographie de la carmélite et désormais bienheureuse Anne de Jésus, ouvrage dont notre sœur Laetitia-Marie fait la recension en ce numéro. Peu après cette publication, la maladie a malheureusement emporté sœur Christiane. Notre reconnaissance et notre prière fraternelle l'accompagnent.

La Rédaction

2012 l'article de Paul DE CLERCK, « L'inscription de certaines grandes intuitions du Mouvement liturgique dans l'œuvre de Vatican II », p. 79-100.